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共享单车
成为清理街道“障碍物”

“这里的共享单车太密集
了，扫帚根本就进不去，但是现
在道路保洁实行‘以克论净’的
考核办法，共享单车停放的区
域也必须扫干净。”王玉兰说，
因为淄博银泰城附近的共享单
车数量多，加上摆放密集，为了
把路面清理干净，她只能一边
搬共享单车，一边清理。“虽然
最近才接到公司通知要求协助
摆放共享单车，但其实早就开
始摆了。卫生打扫得再干净，
共享单车乱七八糟，区域内看
着就不整洁。”

每天清晨，淄博高新区万杰
路上，环卫工人张凤霞都要将扫
帚竖起来，小心翼翼地来回摆动
扫帚，艰难地清理着共享单车停
放区域内的路面。

“这里是一个共享单车的停
车场，人进不去，扫帚更是伸不
进去。”张凤霞说，因为附近上班
族比较多，共享单车摆放密集，
给路面清理工作带来了很大的
难度。

共享单车除了给环卫工人
清理街道带来很大难度，还带来
了一系列城市管理难题，共享单
车乱停乱放既阻碍了交通，也影
响了市容，成了新的“城市病”。

探索共享单车停放管理办法
让城市管理多一条路径

“共享单车投放数量多，管
理人员太少，管理跟不上，为了
处理那些‘多出来’的共享单车，
我们投入了大量人力、物力和财
力。”淄博高新区综合行政执法
局直属大队的执法队员说，他们
对乱停乱放的共享单车多次采
取集中清理措施，但清拖、场地
存放等都是一笔不小的费用支
出，从常理推断，这些费用应该
由违规的共享单车企业承担，但
在实际执法过程中，面临诸多难
题。共享单车的清理往往难度
较大，经常整治好了一段人行
道，随后又出现乱停放的车辆。

乱放-发现问题-清理-再
乱放-再发现问题-再清理……
共享单车的管理陷入一个死循
环，不仅浪费大量人力、物力、财
力，而且治标不治本。

如何才能从根本上改变共
享单车管理的问题？为此，淄博
高新区综合行政执法局积极探
索新模式。

“我们施划了共享单车停车
区域，也采取过微信管理、约谈
共享单车企业等方式，但收效甚
微。”淄博高新区综合行政执法
局直属大队有关负责人表示，共
享单车停放秩序的维护，需要投
入相当的人力，需要实时随地

“跟踪”管理。除了一些市民文
明用车意识有待提升外，如今市
场上共享单车停放秩序维护的
人手太少，管理不匹配、不适应、
不完善，导致共享单车停放乱象

泛滥。
对于共享单车乱停乱放问

题，企业普遍感到力不从心。相
比之下，环卫工数量多，工作覆
盖面大，足迹遍布城市每一处公
共场所。在做好清扫工作的同
时，看到乱停乱放的共享单车，
如果由环卫工协助管理共享单
车，不仅能够降低企业的损耗和
成本，也有利于维护道路交通秩
序，改善市容市貌。

如今，淄博高新区城市管理
已经市场化，采取企业与企业的
合作模式，可以融合聚力取长补
短，利用各自优势实现资源共
享，彻底解决共享单车管理中长
期以来难以有效解决的相关问
题，实现共享单车的有效管理，
从而达到共赢的目的，也让城市
管理多一条路径。

科学完善实施细则
创新环卫工协管共享单车模式

2月28日，淄博高新区综合
行政执法局、淄博高新区城市管
理市场化项目公司——— 淄博中
环洁环境服务有限公司与街兔
单车、哈啰出行共享单车企业签
订合作协议，淄博高新区环卫工

“协管”共享单车。
4月8日，中润大道上，路面

干净整洁，人行道一尘不染，共
享单车车头朝向一致，像“豆腐
块”一样被整齐地摆放在规定区
域内。

目前，环卫工协管共享单车
这一新模式已经开始实施，为了
让这一创新举措行稳致远，淄博
高新区综合行政执法局深入探
索，加强监管，不断创新思路，科
学完善实施细则，要求环卫工人
在完成本职工作的同时，协助将
停放不整齐的车辆、倒伏的车
辆、车头朝向不一致的车辆、停
放在泊位标线外的车辆、绿化带
内的车辆统一协助规整，发现车
辆淤积问题要通知共享单车企
业调度清理。共享单车企业则
要继续加大对共享单车的管理
力度。

此外，淄博中环洁环境服务
有限公司成立了一支“突击队”，

“突击队”除了处理道路撒漏、道
路安全保洁等环卫事件，还负责
帮助各个区域摆放共享单车，确
保道路两侧共享单车整洁有序。
共享单车企业提供的“骑行券”
将作为一种奖励，奖励给优秀班
组。淄博高新区综合行政执法
局也在积极引导单车企业自身
进行改变，鼓励改进技术缺陷，
优化自身系统，提升用户体验质
量，积极进行技术革新，争取从
技术层面解决共享单车乱停放
问题。
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“现在，城市精细化
管理要求越来越高，地面
干净了，砖缝长出的野草
很影响市容。”4月8日，淄
博高新区鲁泰大道与西
六路路口附近，环卫工人
王玉兰蹲在地上，用铁铲
一点点将人行道花砖缝
隙里的野草清理干净。

因为每天都会清理，
王玉兰负责的区域内野
草并不多。清理完后，她
起身去淄博银泰城附近
将乱停放的共享单车摆
放整齐。如今，她不仅负
责自己区域内的卫生保
洁，还要协管共享单车，
让自己负责的区域更加
干净、有序。

为了让城市管理更
加科学化、精细化、智能
化，助力城市品质提升，
淄博高新区综合行政执
法局强化责任担当，积极
探索新型城市管理模式。
为此，淄博高新区在全市
首推环卫工协管共享单
车新模式，创新出一条城
市管理新路径。

环卫工人将哈啰单车整齐地摆放在规定区域内。 环卫工人在马路边整理街兔单车。
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淄博高新区综合行政执法局积极探索新型城市管理模式
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9名“二星级”镇办书记被集体约谈
淄博将采取“四不两直”方式加大对区县、镇办督导调研力度

记者 刘文思
通讯员 张涛 报道

晨报淄博4月8日讯 “有的
镇办基层党建往往成了可以放
一放、缓一缓的工作，没有做到
统筹兼顾。”“有的基层党建工作
抓不好，主要是镇一级抓不实、
村一级不落地。”……在今天上
午召开的淄博市抓基层党建工
作“二星级”镇(街道)集体约谈会
议上，淄博市委组织部部长高庆
波用“给大家提提醒、上上弦”的
方式给2019年度被评为“二星

级”的9名镇（街道）党（工）委书
记点出了目前抓基层党建工作
的几大薄弱点。接下来，淄博市
将采取“四不两直”方式，加大对
区县、镇办督导调研力度。

集体约谈会一开始，9名“二
星级”镇（街道）党（工）委主要负
责同志分别就目前所在镇(街道)
的基层党建工作进行发言、表
态，对于存在的突出问题进行了
自我剖析。

从去年6月起，淄博市委组
织部印发《关于建立抓镇(街道)

促村(社区)责任制 改进基层党
建述职评议考核的指导意见》，
88个镇(街道)党(工)委等一并纳
入考核范围。考核评价的内容
实行清单管理，由市委组织部列
出镇(街道)党(工)委抓基层党建
年度任务清单，实行评星定级，
淄博市基层党建抓镇促村责任
制考核共分五个星级，二星级及
以下的将被市委组织部约谈，三
星级及以下的将被区县约谈。
评星定级结果作为评价镇(街道)
领导班子和领导干部工作实绩

的重要参考。
“过去，评价镇办基层党建

工作的好坏，主要是年底的抓基
层党建述职评议考核，很难全面
展示一年来采取的措施、取得的
成果，参加评议的人员也多是打

‘印象分’。实行抓镇促村，就是
要对述职评议进行优化完善，客
观准确评价镇办基层党建工作
成效。”在集体约谈发言结束后，
高庆波强调了基层党建抓镇促
村责任制对解决基层党建考不
准考不实、基层党建责任落实

“中梗阻”、村干部管理宽松软等
问题的重要意义。

对于被约谈“二星级”镇(街
道)存在的每一项问题，高庆波一
一对症把脉；对于发现的顽疾，要
求“要卡实责任抓落实”“以有解
思维抓落实”“以严实作风抓落
实”“以强化保障抓落实”。下一
步，淄博市将采取“四不两直”方
式，加大对区县、镇办督导调研力
度，今天被约谈的镇办必看、必
查，全力推动淄博市镇村基层党
建工作整乡推进、整县提升。


